
 

 

AJUDA MEMÓRIA DA REUNIÃO  
 
Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC/CBHSF) 
Data: 17 de maio de 2024 
Local: Videoconferência  
Horário: 09h00 às 11h00 

 

PARTICIPANTES 

Nº NOME INSTITUIÇÃO 

1 Glaucia Araujo AFAF - Associação dos Fruticultores da Adutora da Fonte 

2 Samara Fernanda da Silva Antônio Paiva dos Santos – pesca 

3 Rodrigo Silva Lemos AQUA - Associação Quadrilátero das Águas 

4 José Valter Alves Associação Comunitária Estiva II 

5 Daniella Gurgel Eletrobrás/Chesf 

6 Tobias Tiago Pinto Vieira Consórcio de Desenvolvimento Sustentável do Piemonte da Diamantina 

7 Pedro de Araújo Lessa CREA SE - Conselho Regional de Engenharia e Agronomia Sergipe 

8 Katharyna Motta Medrado Faria Piscicultura Itaparica 

CONVIDADOS/DEMAIS PARTICIPANTES 

9 Mauricio Vitor Oliveira APV - Agência Peixe Vivo 

10 Juciana Cavalcante Tanto Comunicação 

 
1. Abertura e verificação de quórum  1 

Após verificação do quórum, o Sr. Tobias Vieira dá boas-vindas a todos os presentes e declara iniciada a reunião às 2 

nove horas e dez minutos. 3 

 

2. Aprovação da ajuda memória da Reunião Ordinária CTOC realizada no dia 21/12/2023; 4 

O Sr. Tobias Vieira informa que a ajuda memória foi encaminhada com antecedência por e-mail e pergunta se 5 

alguém tem alguma sugestão de melhoria ou alteração. A Sra. Samara Fernanda pede um minuto para fazer uma 6 

leitura transversal. Na sequência, a ajuda memória foi aprovada por unanimidade, sem ressalvas.   7 

3. Leitura de documentos enviados e recebidos;  8 

O Sr. Tobias Vieira relembra do Ofício CTOC 01/2024, que trata de Manifestação da CTOC para Diretoria Colegiada 9 

do CBHSF sobre a questão da inadimplência no âmbito do CBHSF. Ele relata que não recebeu resposta formal da 10 

Diretoria, mas que conversou com alguns membros em particular e eles estão cientes de que a CTOC está à 11 

disposição para auxiliar nas discussões sobre a inadimplência. Na sequência, ele fala do Ofício CTOC 02/2024, que 12 

fala da Capacitação CTOC 2024 em atraso e sem o devido posicionamento aos inscritos, que foi encaminhado para 13 

a Diretoria da APV com cópia para o Sr. Thiago Campos. Ele relata que o referido ofício foi motivado por conta 14 

demora no estabelecimento de um novo calendário para a capacitação de geração de vazões – motivada pela 15 

solicitação de alteração de dois dias de atividades virtuais. Em resposta ao ofício, o Sr. Thiago Campos explicou das 16 

dificuldades em alterar calendário por conta da agenda cheia dos palestrantes e compromissos previamente 17 

estabelecidos. 18 

 

4. Informe da Capacitação “Geração de série de vazões”; 19 

O Sr. Tobias Vieira fala da importância da capacitação e dos possíveis resultados para a CTOC. A Sra. Daniela Gurgel 20 

diz que sua colega que participou do curso (Sra. Sheila Silva) elogiou bastante a iniciativa. O Sr. Pedro Lessa pede 21 

que os links das aulas antigas sejam organizados de forma lógica. Ele também fala da aplicabilidade do curso, elogia 22 

a iniciativa e diz que antes não tinha a noção do contexto das bacias sem monitoramento de dados. O Sr. Rodrigo 23 

Lemos diz que a complexidade técnica foi bem abordada, sugere que as aulas possam ser baixadas e demonstra 24 

preocupação com o tempo entre as aulas teóricas e as aulas práticas, pedindo avaliação sobre a dinâmica da 25 

segunda parte do curso: conteúdo, formato (presencial ou virtual). Ele relembra que a situação do Rio Grande do 26 



 

Sul ainda pode demorar alguns meses para ser resolvida. A Sra. Samara Fernanda fala que a equipe do Professor 27 

Fernando Fan está encarregada de construir o plano emergencial do RS e diz acreditar que ele não conseguirá 28 

atender a demanda do curso. A Sra. Katharyna Motta demonstra preocupação com o espaço de tempo entre as 29 

aulas virtuais e a aula presencial, mas sugere prolongar a atividade presencial para fazer um resumo e relembrar o 30 

que foi visto virtualmente. Ela sugere que as atividades presenciais sejam estendidas por mais um dia para uma 31 

espécie de “revisão” do conteúdo. O Sr. Mauricio Oliveira diz que está anotando as sugestões e que irá repassar 32 

para a empresa, se colocando à disposição para quem quiser encaminhar sugestões no privado posteriormente. O 33 

Sr. Pedro Lessa diz que em dezembro haverá Plenária Ordinária do CBHSF em Petrolina/PE e que a parte presencial 34 

do curso poderia acontecer na mesma época. A Sra. Katharyna Motta diz que está gestante e não sabe se 35 

conseguirá participar da parte presencial do curso, seja em agosto, seja em dezembro. Ela pede que seja viabilizada 36 

a participação virtual para que ela não perca o curso. 37 

 

5. Inadimplência no pagamento pelo uso da água na BHSF;   38 

O Sr. Tobias Vieira relembra a questão da inadimplência na BHSF, diz que o Ofício encaminhado para a DIREC não 39 

foi respondido oficialmente e informa que o tema foi discutido na última Plenária Ordinária do CBHSF em 40 

Salvador/BA. Ele mostra sucintamente a apresentação realizada pela ANA na referida Plenária. Ele diz que deveria 41 

ser levantado na ANA quais usuários possuem processo de renovação mesmo estando em inadimplência. O Sr. 42 

Rodrigo Lemos sugere que seja solicitado parecer da Peixe Vivo sobre possibilidade nossa de regulamentação para 43 

a concessão de outorgas. O Sr. Tobias Vieira diz que as diretorias da ANA não “conversam” entre si. A Sra. Daniela 44 

Gurgel diz que foi contemplada com a última fala do Sr. Tobias, pois perguntaria como está a situação dentro da 45 

ANA. O Sr. Pedro Lessa sugere acordos com os conselhos regionais de engenharia, diz que a apresentação da ANA 46 

na Plenária do CBHSF deixou a desejar por trazer muitas informações misturadas e diz que é necessário propor 47 

ações para que as diretorias da ANA consigam agir em consonância. A Sra. Samara Fernanda diz ficar receosa com 48 

os métodos de cobrança e elogia a metodologia do São Francisco que possui um caráter pedagógico. Ela propõe 49 

que seja realizado um maior detalhamento quanto à inadimplência quanto à espacialização e perfil, para facilitar a 50 

busca por estratégias de minimização da inadimplência. A Sra. Glaucia Araújo diz que a apresentação ficou confusa 51 

e sem clareza. Ela diz que discorda de retirar os conceitos pedagógicos das metodologias de cobrança, dizendo que 52 

o que a Sra. Samara Fernanda mencionou são como incentivos às boas práticas. “Se alguém usou de má fé para 53 

declarar uma boa prática mas não está praticando, que suspenda a outorga na próxima fiscalização”, reforça. Ela 54 

diz que generalizar e penalizar quem adota boas práticas não é didático, mas que o assunto deve ser detalhado em 55 

uma discussão mais profunda. A Sra. Samara Fernanda diz que é necessária uma estratificação melhor dos dados, 56 

mas que não precisa haver a divulgação de dados específicos dos devedores. O Sr. Pedro Lessa sugere que a 57 

discussão seja sistematizada e que o encaminhamento seja encaminhado para a diretoria do CBHSF como CTOC.  58 

 

1. Assuntos Gerais e Encerramento 59 

O Sr. Tobias Vieira informa que o CBH Paracatu e CBH Urucuia estão em processo de união. O Sr. Pedro Lessa pede 60 

que as datas planejadas no calendário sejam mantidas. O Sr. Mauricio Oliveira explica que por conta da alteração 61 

no curso, foi necessário realizar essa reunião virtualmente e a próxima seria presencial. A Sra. Daniela Gurgel fala 62 

do PL 2918/2021 que altera a distribuição dos recursos de compensação financeira, diz que caso seja aprovada vai 63 

prejudicar bastante o trabalho da ANA e o sistema de gestão de recursos hídricos como um todo. Sem mais 64 

assuntos a tratar, o Sr. Tobias Vieira declara encerrada a reunião às dez horas e cinquenta e sete minutos. 65 

 

Videoconferência, 17 de maio de 2024.. 

 

                                                                           Tobias Tiago Pinto Vieira 
                                                                     Coordenador da CTOC 


